

RINGKASAN

PENGEMBANGAN MODAL SOSIAL DALAM PENDIDIKAN KARAKTER

Siti Irene Astuti Dwiningrum
Rukiyati

Fakultas Ilmu Pendidikan
Univeristas Negeri Yogyakarta
ireneast@yahoo.com

Krisis karakter bangsa berdampak pada melemahnya identitas budaya bangsa. Modal sosial diperlukan untuk membangun kekuatan bangsa dalam menghadapi berbagai tantangan global. Modal sosial sebagai energi kolektif harus dipertimbangkan kembali oleh masyarakat sebagai kekuatan sosial-budaya yang mampu untuk menguatkan karakter bangsa. Unsur-unsur modal sosial berperan dalam proses pendidikan karakter dalam keluarga, sekolah dan masyarakat yang secara sinergis dapat membangun kembali karakter bangsa dengan *bridging social capital*, sehingga tujuan dan fungsi pendidikan karakter dapat tercapai lebih optimal.

Penelitian unggulan menjawab dua masalah pokok yakni 1) Bagaimana pengembangan modal sosial bagi pendidikan karakter bangsa?; 2) Bagaimana desain buku panduan untuk mengembangkan modal sosial pendidikan karakter bangsa? Penelitian ini dilakukan pada warga masyarakat kecamatan Mantri Jeron Yogyakarta. Sampel penelitian adalah warga masyarakat yang berasal dari latar belakang sosial-ekonomi yang beragam. Disain penelitian *Research and Development* untuk menghasilkan buku panduan untuk mengembangkan modal sosial dalam pendidikan karakter. Analisis data digunakan adalah analisis “mixed method”, analisis kuantitatif menggunakan statistik deskriptif, sedangkan analisis kualitatif digunakan untuk data-data kualitatif.

Hasil penelitian pada tahun pertama menyimpulkan bahwa *pertama*, pengembangan modal sosial dapat digunakan untuk pendidikan karakter bangsa pada masyarakat, dibuktikan dari hasil pemetaan modal sosial bahwa masyarakat memiliki modal sosial dan memiliki nilai-nilai karakter yang melekat dalam pribadi warga masyarakat yang diperlukan untuk membangun karakter bangsa. *Kedua*. Buku panduan tentang pengembangan modal sosial dalam pendidikan karakter bangsa yang terdiri dari enam tema antara lain : Profil Orang Berkarakter, Belajar dari Tokoh Masyarakat Yang Berkarakter, Rumah Berkarakter, Mengenal Eksistensi Diri sebagai Orang Berkarakter Dengan “Sungai Kehidupan”, Problem Penguatan Modal Sosial Dalam Membentuk Karakter Bangsa, Membangun Kehidupan Masyarakat Yang Berkarakter dengan Nilai Kejujuran dapat digunakan sebagai pegangan warga masyarakat dalam membangun karakter bangsa, tetapi masih perlu ada penyempurnaan.

Key word : modal sosial, karakter